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Жители гватемальского города Сумпанго, расположенного 
в 50 километрах от столицы Гватемалы, отмечают 
День Всех Святых запуском гигантских воздушных змеев. 

Фото: JOHAN ORDONEZ / AFP / Getty Images

С 31 октября по 2 ноября по всему миру прошли фестивали, праздники 
и торжества, посвященные поминовению усопших. Корни Хэллоуина, 
Дня всех святых, Дня поминовения усопших, Дня мертвых и других 
фестивалей уходят в культуры кельтов, ацтеков, римлян и христиан. 
Сегодня Хэллоуин стал вполне светским праздником, День поминовения 
усопших и День всех святых являются чисто католическими праздниками, 
а День мертвых до сих пор остается, в основном, традицией Латинской 
Америки, его наследие лежит в культуре мексиканских ацтеков.

крупным планом
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новости за неделю

Выбары — украінСкія, назіральнікі — беларуСкія
Беларускія студэнты Еўрапейскага гуманітарнага універсі-

тэта і актывісты айчынных недзяржаўных арганізацый змо-
гуць стаць назіральнікамі на прэзідэнцкіх выбарах ва Украі-
не 17 студзеня 2010 года дзякуючы праекту «Назіранне за 
выбарамі: тэорыя і практыка». Пасля інтэнсіўнага навучання 
ў Вільні ўдзельнікі праграмы ўвойдуць у склад міжнароднай 
камісіі як акрэдытаваныя кароткачасовыя назіральнікі.

Праграму распачалі студэнты ЕГУ і Шведскі міжнародны 
ліберальны цэнтр (SILC) у 2007 годзе. Праект падтрымалі 
таксама «Аб’яднаны цэнтр беларускіх ініцыятыў» (JuBIC) 
і Беларускі Дом правоў чалавека. За два гады беларускія 
актывісты і студэнты разам з калегамі з Літвы, Швецыі і 
Нарвегіі былі назіральнікамі на выбарах розных узроўняў у 
Нарвегіі, Грузіі ды Літве.

Крыніца: Беларускія навіны

гонкуроВСкая премия-2009 Стала СенСацией
Впервые за последние 10 лет премию присудили женщи-

не и впервые за историю награды — чернокожей женщине. 
Лауреатом престижной награды стала 42-летняя франко-
сенегальская писательница Мари Ндиайе за роман «Три 
cильные женщины». Бестселлер рассказывает о взаимоот-
ношениях жителей Африки и Западной Европы на примере 
судеб трех сенегальских женщин.

Ндиайе опубликовала первый роман в 17 лет и с тех пор 

стала довольно популярной во Франции писательницей и 
сценаристкой. Мари является единственным из ныне живу-
щих драматургов, чьи пьесы ставятся в «Комеди Франсез».

Гонкуровская премия уже более ста лет вручается за 
лучший роман на французском языке. Лауреатами одной 
из самых престижных литературных премий в свое время 
стали известные писатели Марсель Пруст, Морис Дрюон и 
Симона де Бовуар.

Источник: Lenta.ru

робот-тунец поможет Экологии
Нового компактного робота, выполненного в виде рыбы, 

разработали инженеры Массачусетского технологического 
института. Робот-рыба способен плавать вместе с настоя-
щими рыбами, изучая их повадки и проводя глубоководные 
исследования. Кроме того, роботов можно использовать в 
экологических целях — они способны осуществлять посто-
янный мониторинг состояния воды, следить за вредными 
выбросами.

Первые роботы-рыбы в институте были созданы еще в 
1994 году, однако тогда один экземпляр стоил несколько 
десятков тысяч долларов, достигал около метра в длину и 
имел погрешности со связью. До конца года исследователи 
планируют закончить работу над усовершенствованием ро-
ботов. 17-сантиметровые «тунцы» будут способны довольно 
быстро плавать и проводить в воде значительную часть 
работы совершенно автономно.

Источник: cybersecurity.ru

ананімнаСць за дВа мільёны долараў
Пазбавіцца ад лішніх сведкаў за пару мільёнаў долараў 

прапануе нуварышам заснавальнік першага ананімнага 
інтэрнэт-аўкцыёна BillionaireXchange, што адчыніўся ў ЗША 
9 лістапада. Квінцін Томпсан абяцае магчымасць прадава-
ць, купляць альбо абменьваць любы з прадметаў раскошы 
без лішняй увагі і плётак пры ўмове наяўнасці даведкі пра 
даходы, дзе значыцца мінімум два мільёны долараў. 

BillionaireXchange ужо палюбіўся міліянерам з усяго свету, 

заняўшы пачэснае месца між дэмакратычным eBay і прэс-
тыжнымі Sotheby’s ды Christie’s. На аўкцыёне можна набыць 
практычна ўсё: ад прадметаў мастацтва да загарадных 
віл. Ацэньваць лот і сачыць за ходам продажу ўдзельнікам 
дапамагаюць кваліфікаваныя спецыялісты. За 10 месяцаў 
працы ў пілотнай версіі праз BillionaireXchange прайшло 
болей як 180 млн. долараў.

 
Крыніца: РІА НавіныФота: РИА Новости,

Руслан Кривобок

Мари Ндиайе. 
Фото: naviny.by

Фото popnano.ru

Фота: segodnya.ua
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Энергетика

Энергетика не любит 

тишины
алексей медвецкий

29 октября в минске стало одним 
клубом больше. В отеле «Crown Plaza» 
прошла презентация и первое заседание 
«Энергетического клуба». он собрал за одним 
столом белорусских и зарубежных экспертов, 
исследователей и дипломатов, представителей 
государственного сектора и журналистов.участники «Энергетического клуба» пришли к выводу, 

что условием стабильной энергобезопасности 
является открытость

клуб создан «Офисом за демократическую 
Беларусь» (Брюссель), Белорусским инсти-
тутом стратегических исследований ((BISS), 

Литва), Фондом развития правовых технологий 
(Украина) при содействии Представительства Евро-
комиссии в Беларуси и в сотрудничестве с интер-
нет-порталом «Наше Мнение». Поддержку новой 
инициативе оказали Шведское агентство по разви-
тию международного сотрудничества (SIDA) и фонд 
Конрада Аденауэра. Заседание клуба проходило 
весь день и включало три дискуссионные панели:

— энергетическая безопасность РБ: компоненты, 
вызовы и перспективы;
— опыт нефтяных и газовых «войн»: уроки прошло-
го и последствия для региона;
— Беларусь и развитие региональной энергетичес-
кой системы: совместные проекты, вызовы и риски 
регионализации.

Каждая из обозначенных проблем может стать те-
мой отдельного заседания, которых в течение года 
запланировано еще три. Наибольшее оживление 
вызвала вторая панель, т. к. воспоминания о 

зимнем российско-украинском газовом конфликте 
еще свежи, а в скором времени Беларуси и Укра-
ине предстоят переговоры по новым контрактам с 
«Газпромом».

Все участники круглого стола отмечали высокую 
зависимость двух стран от российского постав-
щика энергоресурсов, что вкупе с напряженными 
отношениями между политическими элитами трех 
стран превращает наш регион в зону сезонной 
энергетической нестабильности. Одни эксперты 
видят в этом вину поставщика, другие указывают 
на безответственность элит в странах-транзитерах, 
которые зарабатывают политические очки на «газо-
вых войнах». Однако все эксперты согласны c тем, 
что существующая в пограничном регионе между 
Россией и ЕС система отношений поставщика и 
стран-транзитеров нуждается в новых гарантиях 
энергобезопасности.

Из разговоров с участниками заседания во время 
перерывов можно сделать вывод, что условием 
возникновения стабильной системы энергобезо-
пасности является, как минимум, открытость в 

отношениях между политиками, независимыми ис-
следователями и обществом. Поэтому инициатива 
белорусского клуба подоспела как нельзя кстати.

публичноСть 
как гарантия ЭнергобезопаСноСти

По сложившейся традиции в Беларуси все еще не 
приветствуется публичность в вопросах государс-
твенной политики, не говоря уж об ажиотажной 
сфере энергетики. Так, концепция энергетичес-
кой безопасности страны считается секретным 
документом, а по рассказам участников недавних 
общественных слушаний по поводу строительства 

беларуСь играет ключеВую роль 

В обеСпечении безопаСноСти транзита 

неФтегазоВых ЭнергореСурСоВ 

из роССии В еВроСоюз, поЭтому нам 

не избежать ВозраСтания интереСа 

к белоруССкой Энергетике

http://atomby.net/Obschestvennyie-slushaniya-v-Ostrovtse-hronika-i-kommentarii-ekspertov.html
http://atomby.net/Obschestvennyie-slushaniya-v-Ostrovtse-hronika-i-kommentarii-ekspertov.html
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АЭС в Островце можно составлять сценарии для 
остросюжетных фильмов.

Тем не менее, Беларусь играет ключевую роль в 
обеспечении безопасности транзита нефтегазовых 
энергоресурсов из России в Евросоюз, поэтому нам 
не избежать возрастания интереса к белорусской 
энергетике. И поскольку в соседнем Евросоюзе, как 
и в Украине, за норму приняты более свободные 
отношения между политиками, СМИ, обществом 
и экспертами, то белорусам рано или поздно тоже 
придется принять общие правила игры.

Имея это в виду, стоит уже сейчас перенимать 
опыт соседних стран. Для чего можно ознакомиться 
с экспертным мнением двух «частников» в сфере 
энергетической политики и безопасности Украины.

алекСандр тодийчук, президент Киевского 
международного энергетического клуба «Q-Club»:

Наша организация работает с декабря 2007 
года и ее главная задача заключается в защите 

украинского потребителя энергии. У нас представ-
лены авторитетные в национальном энергетичес-
ком секторе люди, а также профессионалы из Азер-
байджана, Германии, Великобритании, США.

Во-вторых, мы готовы поддерживать правительс-
тво, когда оно вынуждено проводить непопулярные, 
но направленные на развитие украинской экономи-
ки и энергетики реформы. В этой части мы уделяем 
много внимания разъяснительной работе с обще-
ственностью.

Третья задача — это обобщение международного 
опыта в сфере энергетической политики и его попу-
ляризация как среди граждан вообще, так и среди 
тех, кто принимает решения в украинской энерге-
тике. Здесь наша главная цель — помогать преодо-
левать конфликты, которые неизбежно возникают 
между энергетикой и другими сферами экономики 
и социальной политики государства. Кроме этого, 
одной из наших целей является участие в разработ-
ке украинской энергетической стратегии и помощь 
в согласовании этой стратегии с нашими соседями 
по региону.

— В каком формате работает клуб?

Свободное общение с профессионалами и выра-
ботка рекомендаций — вот главное оружие «Q-
Club». Подготовленные решения мы направляем в 
Совет министров, парламент, президентскую ко-
манду и, как правило, получаем ответы. Не всегда 
наши рекомендации выполняются, но нас никогда 
не обвиняли в необъективности или непрофессио-
нализме.

михаил гончар, директор энергетических 
программ Центра содействия изучению геополити-
ческих проблем и геополитического сотрудничества 
Черноморского региона «Номос»: 

Центр создан в 2003 году в Севастополе как 
некоммерческая организация. Нас поддерживают, 
в частности, фонд «Відродження» и фонд Фридриха 
Эберта. Мы занимаемся исследованиями проблем 
безопасности, в том числе энергетической безопас-
ности, в первую очередь в Черноморском регионе. 
Работа ведется по направлениям анализа полити-
ческой напряженности, стратегий военной безопас-
ности в Черноморском регионе и предотвращения 
межэтнических конфликтов.

Специфика нашей работы заключается в том, что 
всегда необходимо принимать во внимание широ-
кий контекст, поэтому проблематика исследований 
затрагивает и весь Каспийско-Черноморско-Бал-
тийский регион, а также страны Евросоюза. Мы 
работаем по принципу task force, т. е. формируем 
рабочие группы для каждого конкретного проекта и 
приглашаем внешних экспертов.

Энергетика

алекСандр тодийчук, президент 
киеВСкого международного 
ЭнергетичеСкого клуба Q-Club. 
Фото: GlAvRED.INFO

михаил гончар, директор ЭнергетичеСких 
программ центра номоС. Фото: lIGA.NEt

http://qclub.org.ua
http://nomos.com.ua
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Энергетика

Центр участвует в ряде международных проектов. 
В частности, в 2007–2008 годах мы реализовали 
крупный проект «Нефтегазовый сектор Украины: 
прозрачность функционирования и доходов», в 
котором представили наше видение того, как долж-
на проходить реформа нефтегазового комплекса 
в контексте европейской интеграции Украины. В 
декабре Украина станет участником Договора об 
энергетическом сообществе, который был разрабо-
тан в Брюсселе, чтобы расширить законодательную 
базу ЕС в сфере энергетики на страны-партнеры. 
Нам приятно осознавать, что это произойдет не без 
участия центра «Номос».

***

В завершающей дискуссии участники «Энергети-
ческого клуба» пришли к выводу, что несмотря на 
существенно различные условия энергопоставок из 
России, в которых находятся Беларусь и Украина, 
белорусам необходимо прорабатывать варианты 
иных взаимоотношений. Обходные нефте- и газоп-
роводы БТС-2 и «Nord Stream», которые начала 
строить Россия, очень скоро превратят нашу страну 
из приоритетного транзитера в заложника российс-
кой трубы.

Как отметил директор BISS Виталий Силицкий, 
уже сейчас нужны альтернативные сценарии обес-
печения энергобезопасности Беларуси, в том числе 
под эгидой таких региональных инициатив, как Фо-
рум гражданского общества в рамках программы 
«Восточное партнерство», который пройдет 16–17 
ноября в Брюсселе.

ВСе ЭкСперты СошлиСь Во мнении, что СущеСтВующая В пограничном регионе между роССией и еС СиСтема 

отношений поСтаВщика и Стран-транзитероВ нуждаетСя В ноВых гарантиях ЭнергобезопаСноСти

перВая СеССия «ЭнергетичеСкого клуба» СоСтоялаСь В минСке, В гоСтинице «CROwN PlAZA»
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Экология

«зеленая» 
экономия

юлия дранчук 

понятие энергетического маркетинга широко 
распространено в европе, но является 
малопонятным в белорусских реалиях. а тем 
временем в чехии, в одном отдельно взятом 
микрорайоне города брно, именно энергетически 
маркетинг помог сократить расходы населения на 
жилищно-коммунальные платы почти вдвое.

как экологическое мышление 
помогает экономить ресурсы и деньги

чехия. Город Брно. Район Новый Лисковец 
называют «спальным»: далеко от центра, 
характерных для старой части города строе-

ний нет — все современное, построенное всего-то в 
прошлом, ХХ веке.

Когда в 2002 году старостой управления района 
избрали Яну Драпалову, у Нового Лисковца была 
не лучшая репутация: дома, требующие ремонта, 
неудовлетворительная инфраструктура — все это 
не способствовало увеличению спроса на жилье. 
Люди стремились переехать в более комфортные 
районы.

Слоганом предвыборной кампании Яны Драпа-
ловой стал девиз «Качество жилья — качество 
жизни». И улучшать это качество предполагалось 
во всех направлениях, начиная от простых бытовых 
вещей и заканчивая организацией досуга жителей 
района.

На сегодняшний день в системе функционирова-
ния района задействованы почти все возможные 
способы, сокращающие потребление энергии. Яна 

район ноВый лиСкоВец. Фото: wIkIPEDIA.ORG
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Экология

Драпалова давно является сторонником «экологи-
ческого мировоззрения». С 1990 по 2002 год она 
руководила проектами Чешского союза по охране 
природы. А в 2003 году присоединилось к Партии 
зеленых.

на 40 % дешеВле

Принципы энергоэффективного строительства в 
первую очередь применяли в процессе капитально-
го ремонта домов, усиливая теплоизоляцию.

«Когда стандартом теплоизоляции было 5 см, мы 
делали 16. Теперь делаем 20 см, что соответствует 
стандартам так называемого «пассивного дома», — 
говорит Яна Драпалова.

Пассивный, или энергоэффективный дом (англ. 
passive house) — это дом, основной особенностью 
которого является малое энергопотребление — око-
ло 10 % от удельной энергии на единицу объема, 
потребляемой большинством современных зда-
ний. Термин «пассивный дом» появился в странах 
Западной Европы несколько лет назад, а сейчас 
приобретает все большее распространение. Объяс-
няется это, прежде всего, необходимостью эконо-
мии энергоносителей.

Стоит отметить, что так называемый энергети-
ческий маркетинг или энергетический аудит под-
держивается в Чехии на законодательном уровне. 
Бизнесу, развивающему экологически оправданные 
системы, созданы налоговые льготы.

К примеру, в Новом Лисковце последний этаж 
школы арендует фирма, оборудовавшая крышу 
солнечными батареями. В соответствии с чешским 
законом о возобновляемых источниках энергии у 
производителей такой энергии ее обязаны покупать 
по фиксированным ценам. Кто именно ее должен 
купить, тоже регламентируется законодательством.

Благодаря капитальному ремонту домов с ак-
центом на энергосберегающих системах сейчас в 
Новом Лисковце энергии потребляют меньше, чем 
в других районах Брно. На 40 %. Соответствен-
но, плата за энергоносители ниже на те же 40 %. 
Финансы, затраченные на капитальный ремонт, 
состояли на 20 % из дотаций города, 20 % обеспе-

чивались собственными средствами района, и 60 % 
предоставил банк — в кредит.

бытие определяет Сознание

Экологическое мышление — это то, что нужно 
постоянно развивать и разъяснять, поддерживая 
прагматичными аргументами, считает Яна Драпа-
лова.

Район издает специальную местную газету 
«Lískáček», которую жители получают в печатном 
виде, но могут прочесть и на сайте района. «Я ка-
тегорически против какой-либо цензуры, — говорит 
мэр Нового Лисковца. — Там могут содержаться и 

В нашем бюджете заложена Статья 

раСходоВ на разВитие гражданСких 

инициатиВ, раз В год жители могут 

подаВать предложения о таких 

инициатиВах

карикатура на яну драпалоВу, 
Фото: mODERNIbRNO.CZ

СтароСта упраВления района ноВый лиСкоВец 
яна драпалоВа на празднике города, 
Фото: wIkIPEDIA.ORG
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Экология

карикатуры на меня, и какая угодно критика. Мы 
открыты для предложений жителей, учитываем их 
пожелания».

Вообще, политику управления районом Яна Дра-
палова постаралась построить на очень простом 
принципе: «Все для комфорта жителей».

И этот принцип не ограничивается постоянным 
совершенствованием и развитием инфраструк-
туры, например, строительством Дома быта или 
перестройкой детских площадок.

«В нашем бюджете заложена статья расходов на 
развитие гражданских инициатив, раз в год жители 

могут подавать предложения о таких инициати-
вах. К примеру, материнские центры для молодых 
мам в декрете, которые готовятся к возвращению 
на работу и изучают английский, какие-то новые 
компьютерные дисциплины. Мы поддерживаем 
клуб пожилых людей, небольшие спортивные сек-
ции», — рассказывает Яна Драпалова.

Также районное управление участвует в подго-
товке ежегодного праздника народного творчества 
Годы, который приходится на февраль.

Весь этот спектр деятельности сделал Яну Драпа-
лову весьма популярным руководителем — сейчас 
она избрана на второй срок.

Она является также членом Совета директоров 
Брнянской печи по сжиганию мусора. На модерни-
зацию этой печи уже получена дотация Евросоюза. 
После реконструкции печь будет обеспечивать 20 % 
энергии города. «Я считаю, что лучше уж получать 
из мусора энергию, чем если он будет просто сжи-
гаться», — аргументирует политик.

а у наС?

В Беларуси льгот для экологически настроенных 
бизнесменов пока нет. Этой осенью представите-
ли бизнес-сообщества предложили правительству 
принять государственную программу «Энергоэф-
фективный дом», которая может стать одной из 
основных составляющих долгосрочного плана по 
реализации Концепции строительства доступного 
жилья для белорусов. Опыт строительства энер-
гоэффективных домов в Беларуси есть. Однако 
получит ли он развитие — неизвестно.

Сегодня в жилищном секторе Беларуси расход 
энергии превышает современные европейские 
нормы энергопотребления в несколько раз. С 2010 
года все постройки в ЕС должны будут соответство-
вать второму классу энергоэффективности. Их го-
довые энергозатраты не должны будут превышать 
37 кВт/ч на 1 м2. В нашей стране энергозатраты на 
отопление 1 м2 в год составляют 100–120 кВт/ч.

благодаря капитальному ремонту домоВ 

С акцентом на ЭнергоСберегающих 

СиСтемах СейчаС В ноВом лиСкоВце 

потребляют на 40 % меньше Энергии, чем 

В других районах брно

детСкая площадка В районе ноВый лиСкоВец, Фото: NOvy-lIskOvEC.CZ
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еС-беларусь

масштаб 
еще не гарантия успеха

михась ильинский

белорусско-германский минский форум с каждым годом 
приобретает все больший размах. первое подобное ме-
роприятие прошло через год после печально известного 
конституционного референдума 1996 года. тогда отноше-
ния беларуси с западом вообще и с европейским Союзом 
в частности находились на самом низком уровне за всю 
историю независимого существования белорусского го-
сударства. цель форума фактически заключалась в том, 
чтобы приблизить беларусь к европейскому сообществу, 
позволив в то же время ее руководству сохранить лицо.

несмотря на большое число участников, 
XII минский форум не смог превратить 
количество в качество

Возникший совершенно неформально, по ини-
циативе белорусского центра «Стратегия» и 
нескольких исследователей из немецких уни-

верситетов, в том числе бессменного руководителя 
мероприятия Райнера Линднера, за прошедшие 
годы форум превратился из небольшого семинара 
с двумя десятками экспертов с обеих сторон в весь-
ма представительную конференцию. Например, для 
участия в нынешнем, уже двенадцатом по счету, 
было отобрано 360 человек. По словам организато-
ров, еще примерно ста потенциальным участникам 
они были вынуждены отказать из-за недостаточной 
величины помещения в Минском Международном 
образовательном центре.

количеСтВо не значит качеСтВо

Тема конференции была определена как «Бела-
русь и «Восточное партнерство»: перспективы раз-
вития в сферах политики, экономики и общества». 
В течение трех дней эти вопросы обсуждались на 
соответствующих секциях и пленарных заседаниях. 
Спектр участников также был весьма широким, 

XII минСкий Форум, Фото: NN.by
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еС-беларусь

особенно с белорусской стороны: от лидеров оппо-
зиции и представителей независимого экспертного 
сообщества до депутатов Палаты представителей 
и высокопоставленных чиновников из различных 
министерств. На открытии с докладом выступил 
и глава президентской администрации Владимир 
Макей.

Из Германии же приехали несколько депутатов 
Бундестага, аналитики, представители многочис-
ленных фондов. Приветствие участникам прислал 
новый министр иностранных дел ФРГ Гидо Вестер-
велле. Кроме того, к форуму был приурочен визит 
в Минск делегации крупных немецких бизнесменов 
во главе с председателем Восточного комитета гер-

манской экономики Клаусом Мангольдом, который 
также сделал доклад на открытии.

Присутствовали эксперты из некоторых других 
стран и сотрудники дипломатических учреждений, 
аккредитованные в Минске. С формальной стороны 
все было на самом высоком уровне.

К сожалению, сказать то же самое о содержа-
тельной части мероприятия было бы преувеличе-
нием. Хотя более удачное время для обсуждения 
возможностей Беларуси в рамках программы «Вос-
точного партнерства» выбрать было трудно. Как 
известно, в середине ноября на Совете Евросоюза 
вновь будет оцениваться прогресс в проведении 

демократических преобразований в Беларуси. А на 
основании этого будет решаться вопрос о продле-
нии или отмене визовых санкций в отношении ряда 
высокопоставленных белорусских чиновников.

Тем самым белорусским властям представилась 
прекрасная возможность продемонстрировать свои 
достижения, однако они ею воспользовались дале-
ко не в полной мере. Например, директору телека-
нала «Belsat» Агнешке Ромашевской-Гузы не дали 
визу в нашу страну.

ВзаимоуВажительный диалог

В силу того, что работа всех трех секций — по-
литической, экономической и общественной — 
проходила параллельно, придется ограничиться 
рассмотрением содержания первой из них. Как 
ни печально признавать, но на ней диалога, по 
крайней мере внешне, не получилось. Практичес-

практичеСки ВСе ВыСтупления белоруССких оФициальных лиц СВелиСь к 

ВоСхВалению доСтижений В Стране и перечиСлению Возможных облаСтей 

СотрудничеСтВа между беларуСью и еВроСоюзом

глаВа админиСтрации президента рб Владимир макей (СпраВа), предСе-
датель ВоСточного комитета германСкой Экономики клауС мангольд 
и поСол германии гебхардт ВайС (СпраВа), Фото: NN.by

глаВа админиСтрации президента рб Владимир макей (В центре) и поСол 
германии гебхардт ВайС (СпраВа), Фото: NN.by
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читайте 
также 

на Сайте “ноВая Эўропа»

www.N-EuROPE.Eu

Сабина брило

дни 
свиней

Сергей николюк

конец 
истории 
(белорусский 
вариант)

дзмітрый плакС

Сёмага 
лістапада

каСя клёш

геаметрыя 
памежнай 
прасторы: Вольга 
акуліч. трохкутнік

ки все выступления белорусских официальных лиц 
свелись к восхвалению достижений в стране и пе-
речислению возможных областей сотрудничества 
между Беларусью и Евросоюзом. Конечно, трудно 
было ожидать иного, так как хорошо известно, что 
ни МИД, ни Национальное собрание самостоятель-
ными действующими лицами не являются и вынуж-
дены лишь озвучивать указания сверху.

Современный же подход официального Минска 
к политическому взаимодействию с единой Евро-
пой в последнее время постоянно озвучивается на 
самом высоком уровне. Он заключается в том, что, 
с одной стороны, выражается готовность строить 
с Европейским Союзом содержательные и фунда-
ментальные отношения, тогда как с другой — озву-
чиваются требования отменить все ограничения и 
проводить «взаимоуважительный диалог».

При этом, как правило, ни единым словом не 
упоминается основная причина предъявляемых 
Беларуси претензий — несоответствие внутриполи-
тической ситуации демократическим стандартам, 
установленным, в частности, ОБСЕ, полноправным 
членом которой является наша страна, подписав-
шая к тому же соответствующие обязательства.

С надеждой на будущее

Нельзя не отметить, что, в отличие от преды-
дущих аналогичных конференций, на нынешней 
представители Запада, за редким исключением, 
высказывались по этим вопросам предельно осто-
рожно. По сути, лишь депутат Бундестага Марилу-
изе Бек позволила себе более или менее открыто 

напомнить, что помимо экономического и энерге-
тического в программе «Восточное партнерство» 
существует и демократическое измерение.

И все же назвать это откровенным соглашательс-
твом было бы неправильно: просто западные гости 
действовали строго в русле современной политики 
Евросоюза в отношении Беларуси, которая за-
ключается в ее постепенном вовлечении в евро-
пейскую жизнь при одновременном приглушении 
очевидных проблем, связанных с демократическим 
развитием.

Правильная это стратегия или нет — покажет 
уже не слишком отдаленное будущее. Не исклю-
чено, что в таких условиях на первый план выйдет 
экономическое сотрудничество. Оно также требует 
проведения реформ, в частности, либерализации 
экономики. А мировая практика свидетельствует, 
что достаточно часто вслед за этим идут и полити-
ческие трансформации.

Подводя итоги, можно сделать вывод, что пока 
форум не стал серьезным прорывом, да и в по-
добных обстоятельствах вряд ли мог стать. Тем не 
менее, это вовсе не означает отсутствие смысла 
в его проведении. По сравнению с тем, что имело 
место дюжину лет назад, произошло значительное 
прояснение позиций сторон, в том числе и благода-
ря таким мероприятиям. В случае же радикального 
изменения ситуации Минский форум на самом деле 
сможет стать реальным двигателем настоящего 
прогресса в отношениях с одним из лидеров Ев-
росоюза и, как следствие, со всей объединенной 
Европой.

В отличие от предыдущих конФеренций, 

на нынешней предСтаВители запада, за редким иСключением, 

ВыСказыВалиСь по ВопроСам демократии и праВ челоВека предельно оСторожно

http://n-europe.eu/article/2009/11/10/dni_svinei
http://n-europe.eu/article/2009/11/09/konets_istorii_belarusskii_variant
http://n-europe.eu/article/2009/11/07/semaga_listapada
http://n-europe.eu/article/2009/11/05/geametryya_pamezhnai_prastory_volga_akulich_trokhkutnik
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тату без табу

дар’я гарошка

другi беларускi фестываль тату «bodyfest-2009» выглядаў як 
12-гадзінны марафон з тату, бодзі-арту, пірсінгу, фрык-шоў, 
арт-ф’южну, а таксама якаснай музыкі ад «killadox», «метэор» 
ды электронных гуру. магчымасць атрымаць усё гэта ў адным 
флаконе, не выязджаючы за мяжу, у беларускіх нефармалаў 
надараецца не так часта. а таму колькасць аматараў 
нестандартнай прыгажосці на адзін метр квадратны мінскага 
клуба «арыён» у трэцюю суботу кастрычніка зашкальвала.

што хаваюць пад цёплай вопраткай 
беларусы, адказвае і паказвае 
фестываль татуіроўкі «bodyfest-2009»

каляроВыя будні

— дайце шуму! — надрываецца са сцэны вядучы. У адказ шчыльны 
натоўп перад сцэнай кожны раз заходзіцца радасным ровам. Шоў 
пачынаецца.

Чырвоная дзяўчына, па ўсім целе якой намаляваная белая жырафа, а валасы ўтва-
раюць карону-дрэва, пругка рухаецца па сцэне на пальчыках ног. У яе не болей за 
30 секунд, каб заваяваць сімпатыю суддзяў і вылучыцца сярод яшчэ трох удзельнікаў 
конкурсу бодзі-арту, тэматыка якога — этніка. Пасля некаторага вагання журы менаві-
та праца «Заход сонца ў Сафары» майстра Вольгі Івалгі атрымлівае першае месца.

Сімпатыі публікі падзяляюцца. Шмат якія дзяўчаты аддаюць галасы за белазубую 
ўсмешку гордага «Ваяра Масаі», а хлопцы — за пяшчотную німфу з жалезнай душой 
«Сурагат». Нямала і тых, каго захапіла майстэрскае валоданне мячом японскага «Ім-
ператара».

mAtREsHkA-GIRls у СпраВе, Фота: tut.by

дзяўчаткі без комплекСаў Спецыяльна прыехалі з маСкВы, 

каб падзяліцца з беларуСкай публікай радаСцю падВешВання 

на круках, утыкання ў Скуру розных прадметаў 

ды іншымі СпоСабамі дадаць адрЭналіну ў жыццё
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Нягледзячы на поспех у грамадстве, бодзі-артам у 
Беларусі не заробіш. Таму будні «валадара аэраба-
лончыка» — аздабленне кватэр і машын. Але слу-
хаючы, з якім замілаваннем майстры распавядаюць 
пра гэта, разумееш: будні ніяк не шэрыя. Андрэй 
Логун, «Імператар» якога заняў другое месца ў кон-
курсе бодзі-арту, не выключэнне.

— Мне цікава працаваць з нестандартнымі мадэ-
лямі. Вось паглядзіце на майго таварыша. Ці такім 
вы сабе ўяўлялі японскага самурая? — Андрэй ківае 
на даволі дзябёлага з выгляду мужчыну і настойліва 
патрабуе майго меркавання. Потым пераключаецца 
на апісанне модных прынтаў у аздабленні кватэр, 
а наўздагон кліча абавязкова зазірнуць на канцэрт 
аднаго гурта, якому робіць сцэнічны make-up. Я ж 
не перастаю здзіўляцца ўсюдыіснасці беларускіх 
аэрографаў.

пра патрыятызм

А вось тату-майстры ў Беларусі не прыжываюц-
ца. Усё часцей з’язджаюць на пошукі лепшай долі 
ў Расію, Польшчу ды Заходнюю Еўропу. Падалей 
ад бюракратыі ў сферы аховы здароўя і нягеглых 
студый тату, якія часта нагадваюць сумесь цырульні 
і салону прыгажосці. На сённяшні дзень у Беларусі 
ўсяго 4–5 майстроў, чые працы не абыходзяць ува-
гай замежныя тату-часопісы.

— У Маскве больш тэхнічных магчымасцей, 
лягчэй з санітарнымі нормамі, шырэйшая прастора 
для фантазіі, — тлумачыць свой выбар на карысць 
расійскіх рэалій малады чалавек з белымі лінзамі 
а-ля Мэрылін Мэнсан, які прыкаціў дадому зірнуць 
на дасягненні суайчыннікаў. Вяртацца сюды на-
заўсёды ён пакуль не збіраецца.

Нягледзячы на сумныя акалічнасці, аўтары тату-
працаў, якія «ўзарвуць» залю на наступным конкур-
се, — спрэс беларусы. Нават калі цяпер некаторыя 

Ваяр маСаі, Фота: tAtu.by

ВыСтуп імператара, Фота: tut.by

дЭманСтрацыя тату, Фота: tAtu.by
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читайте 
лучшие материалы 
на Сайте “ноВая Эўропа»

www.N-EuROPE.Eu

юлия мицкеВич

Восточное 
партнерство: 
повестка дня 
для беларуси

паВел уСоВ

новый иран — 
новые 
проблемы

алекСей 
браточкин
что мешает дого-
вориться «русско-
язычным» и «бело-
русскоязычным»?

круглый Стол

третий сектор и 
бизнес в беларуси: 
возможно ли 
партнерство?

з іх жывуць у Берліне, як Сяргей Стома — пера-
можца адразу ў двух намінацыях: манахромная і 
японская тату. Акрамя гэтых намінацый, у конкурсе 
ўдзельнічаюць працы ў стылі рэалізм, сover-up, ка-
ляровая, арнаментальная і мініяцюрная тату.

Фотакарэспандэнты сустракаюць кожны новы ма-
люнак ліхаманкавым пстрыканнем затвораў. Суддзі 
засяроджана разглядаюць прадмет конкурсу. Публі-
ка ж, не звязаная ніякімі прафесійнымі абавязкамі, 
актыўна абмяркоўвае мастацкія вартасці тыграў, 
іерогліфаў і пагоняў адных майстроў перад іншымі... 
Тым часам удзельнікі з ахвотай пазбаўляюцца ад 
лішніх прадметаў гардэробу, вызваляючы прыга-
жосць, якую зусім не мяккі беларускі клімат мінімум 
шэсць месяцаў на год прымушае хаваць пад цёплай 
вопраткай.

Арганізатары абяцалі стрыптыз — здаецца, ён 
ужо пачаўся.

Фрык-Стайл

Пасля такіх эратычных конкурсаў распаленая 
публіка ўжо падрыхтаваная да фрык-шоў ад пра-
екту «Matreshka-girls». Дзяўчаткі без комплексаў 
спецыяльна прыехалі з Масквы, каб падзяліцца з 
беларускай публікай радасцю падвешвання на кру-
ках, утыкання ў скуру розных прадметаў ды іншымі 
спосабамі дадаць адрэналіну ў жыццё. Для кагось-
ці гэта вычварэнства, для некага — сэксуальна і 
прывабна. Менавіта для апошніх ужо тры гады існуе 
гэты расійскі арт-праект.

— Наша мэта — знайсці, стварыць і справакаваць 
нестандартную прыгажосць, раскрыць яе і паказаць 

так, як мы яе бачым, — распавядае пра сутнасць 
праекта «Matreshka-girls» адна з яго куратарак 
Magdana Merilinmon. У планах фрык-мадэлек перса-
нальная фотавыстава, якую ў хуткім часе, магчыма, 
пабачаць і беларусы.

кірунак на еўропу

Зрэшты, «Matreshka-girls» не адзіныя госці на 
гэтым свяце нефармату. Журы ўзначаліў бела-
рус Антон Аляксенка, які цяпер працуе ў вядомай 
польскай студыі. З Масквы са сваёй прадукцыяй і 
прызамі для конкурсу прыехаў уладальнік гандлё-
вай маркі R.T.E. (Russian Tattoo Equipment) Зміцер 
Зак. Да таго ж «Bodyfest-2009» падтрымаў расійскі 
часопіс «Tattoo Master».

Для фестывалю, які нарадзіўся ўсяго год таму 
ў невялікім клубе, вынік неблагі. Аднак у планах 
арганізатараў, сярод якіх кіраўнік праекту Bodytec.
by Аляксей Новікаў, еўрапейскі маштаб.

— Большасць беларусаў і не падазраюць, наколь-
кі шырокая субкультура тату, — шкадуе Аляксей. 
Паводле яго, тэматычныя фестывалі, якія прынята 
называць канвенцыямі, штогод збіраюць тысячы 
прыхільнікаў па ўсім свеце. Пераважная колькас-
ць такіх канвенцый праходзіць цягам трох дзён. 
Падчас іх майстры працуюць у рэальным часе, і ў 
наведнікаў ёсць унікальная магчымасць паглядзець 
на тэхніку працы найлепшых з найлепшых, паба-
чыць самае сучаснае абсталяванне, зрабіць тату ў 
вядомага майстра здалёк. У наступным годзе, спад-
зяецца Аляксей, ім удасца зладзіць нешта падобнае 
ў Беларусі. Можа быць, гэта дасць такі неабходны 
штуршок да развіцця айчыннай сферы тату. Ва 
ўсякім разе, падставы для аптымізму ёсць.

Другi беларускi фестываль тату «Bodyfest-2009» 
быў арганiзаваны гандлёвай маркай «Бульбашъ» і 
беларускім праектам Bodytec.by

на Сённяшні дзень у беларуСі ўСяго 4–5 

майСтроў, чые працы не абыходзяць 

уВагай замежныя тату-чаСопіСы

http://n-europe.eu/article/2009/11/04/vostochnoe_partnerstvo_povestka_dnya_dlya_belarusi
http://n-europe.eu/article/2009/10/28/novyi_iran_%E2%80%93_novye_problemy
http://n-europe.eu/article/2009/11/01/chto_meshaet_dogovoritsya_%C2%ABrusskoyazychnym%C2%BB_i_%C2%ABbelarusskoyazychnym%C2%BB
http://n-europe.eu/article/2009/10/30/tretii_sektor_i_biznes_v_belarusi_vozmozhno_li_partnerstvo
http://bodytec.by
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звездные войны 
земных корпораций

кася клёш

космические просторы — последний рубеж че-
ловечества. но даже здесь место под Солнцем 
(или под какой-либо иной из звезд) ценится не 
только с научной, но и с коммерческой точки 
зрения. наложив в начале 2000-х запрет на рек-
ламу в космосе и участие американских космо-
навтов в рекламных мероприятиях, наСа очень 
скоро пожалело о своем решении. оказалось, 
что не только товары, но и сами космические 
полеты теперь нуждаются в пиаре.

полеты в космос перестали быть в диковинку 
и стали нуждаться в рекламе самих себя

лучшие Спутники коСмонаВтоВ

первый случай «продакт плейсмента» — появления на борту 
ракеты «раскрученной» марки — относится к 1962 году. По 
дороге с тренировок перед полетом космонавт Джон Гленн 

приобрел в киоске простейшую камеру с автоспуском. Главное 
достоинство — возможность снимать одной рукой. Минимально 
усовершенствованная инженерами «Minolta» полетела в космос, 
чтобы выполнить примерно ту же миссию, что и ее собратья на 
Земле, — роль «мыльницы» ради нескольких памятных снимков.

Компания «Minolta» редко упоминает о своей скромной роли в 
освоении космоса. Однако многие корпорации сражаются за любой 
шанс на то, чтобы окружить свой имидж ореолом космической 
романтики. Ходят слухи, будто уже в 1960-х гг. компания «Кока-
Кола» обдумывала возможность космической рекламы. На встре-
че с фон Брауном, разработчиком космических программ США, 
представители компании якобы спросили: «Сколько стоит ракета 
«Юпитер»? — 15 000 долларов. — Отлично, мы ее берем…» Одна-
ко Национальное управление США по аэронавтике и исследованию 
космического пространства (НАСА) наложило запрет на проект.

За время, которое прошло с конца 1960-х, на новый уровень 
поднялись и реклама, и космическая индустрия. Рекламные щиты 
в небе! Ваш логотип на поверхности Луны, ваш слоган, написанный 

аСтронаВт алан шепард делает знаменитый удар клюшкой для гольФа 
на поВерхноСти луны, Фото: ACHIEvmENt.ORG
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звездами! Такие предложения, в 1970-е годы возможные лишь в социально-
критической фантастике, сегодня проскальзывают в списках услуг реальных 
рекламных агентств.

проСтранСтВо продаж

Вернемся в прошлое. Один из первых удачных проектов — космическая 
шариковая ручка «Fisher Pen», которая пишет в невесомости. Впервые это 
своеобразное и далеко не дешевое изделие появилось на рынке в 1966 
году, а в космос полетело в 1968 году. Благодаря интенсивной рекламе со-
тни тысяч таких ручек были проданы и на Земле — даже вопреки не такой 
уж выдающейся функциональности при условиях, естественных для шари-
ковой ручки.

Одна из легкодоступных «лазеек» для рекламодателей — это научно-иссле-
довательские программы. Ученые всегда рады дополнительному источнику 
финансирования, однако в некоторых случаях идея доходит до абсурда. 1985 
год ознаменовало знаковое для космического маркетинга событие — битва 
между «Пепси-Колой» и «Кока-Колой». Стремясь сохранить свою научную 
репутацию, НАСА официально обозначило это как «испытание дозатора 

компания кока-кола разработала тару для употребления газироВанного 
напитка В коСмоСе, Фото: COCA-COlACONvERsAtIONs.COmкоСмичеСкая шарикоВая ручка FIsHER sPACE PEN, Фото: HEINNIE.COm

начиная С 1990-х годоВ, коСмичеСкие иССледоВания переСтали 

окупатьСя за Счет гонки Вооружений, и коммерчеСкие 

предложения Стали ВСерьез обСуждатьСя В крупнейших 

коСмичеСких агентСтВах
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газированных напитков», не озвучивая ни назва-
ний марок, ни того, какая из них победила в этом 
испытании.

Суть эксперимента была в том, чтобы разрабо-
тать максимально удобную тару для эффективного 
употребления газированного напитка на орбите. 
Один «дозатор» разработала «Кока», второй — 
«Пепси». По словам космонавтов, ни один из них не 
оказался достаточно удобен, чтобы «наслаждать-
ся уникальным вкусом» той или иной «шипучки». 
Однако обе компании еще не раз инвестировали 
в космический маркетинг грандиозные рекламные 
бюджеты.

хроника коСмичеСких побед

Начиная с 1990-х годов, космические исследова-
ния перестали окупаться за счет гонки вооруже-
ний, и коммерческие предложения стали всерьез 
обсуждаться в крупнейших космических агентс-
твах. Например, в 1996 году на орбите впервые 
были замечены шоколадки «M&M’s». Они бывали 
в космосе и раньше, единственное, что средствам 
массовой информации запрещалось называть их 
по имени. Небольшое вознаграждение — и вот 
сладости официально упомянуты в связи с миссией 
американца Шеннона Люсида на «Мире».

В космических гонках передовики пищепро-
ма идут буквально «ноздря в ноздрю». В том же 
1996-м состоялась очередная «битва за завоевание 
космоса» между «Кока-колой» и «Пепси-колой». 
Презентация продукта на космическом челноке 
стоила «Кока-коле» никак не менее 750 тыс. долла-
ров, а «Пепси», вероятно, около 5 млн. долларов. А 
в 1999 году на борту ракеты «Протон» появился ло-
готип «Pizza Hut», который стоил ни много, ни мало 
миллион долларов. В 2001 году осуществилась 
первая в истории человечества доставка пиццы 
этой компании в космос.

XXI Век

В 1971 году Алан Шепард, американский «лунохо-
дец», в ходе эксперимента ударом клюшки запус-
тил в открытый космос два позолоченных шара. 
Вернувшись на Землю, он обещал никогда не учас-
твовать в рекламе товаров для гольфа и сдержал 
свое слово. Кто бы знал, во что это выльется через 
35 лет…

В 2006 году при поддержке российских космонав-
тов должно было состояться торжественное собы-
тие, посвященное годовщине удара Шепарда, — 
продолжение партии космического гольфа. Роль 
спонсора взяла на себя крупнейшая канадская 
фирма по производству оборудования для гольфа 
«Element 21». Сделать удар поручили Герою Рос-
сийской Федерации, космонавту Павлу Виногра-
дову. Однако в последний момент в НАСА сказали 
уверенное «нет»: кто может рассчитать траекторию 
мяча для гольфа в открытом космосе?

Космическими полетами в современном мире 
мало кого удивишь. Однако в 2001 году НАСА офи-
циально наложило запрет на «назойливую» рек-
ламу в космосе, а также на участие американских 
космонавтов в любых рекламных мероприятиях.

Впрочем, сейчас в ведомстве сожалеют о стро-
гости принятых решений: помимо дополнительных 
источников финансирования, Национальное кос-
мическое бюро нуждается в рекламе самого себя. 
Привлекая производителей товаров, ориентиро-
ванных на молодое поколение, можно привлечь к 
космическим исследованиям и саму молодежь, для 
которой пицца и шоколадное драже — нечто более 
реальное, вероятное и, в конце концов, интересное, 
чем кометы или черные дыры.

ракета «протон» С логотипом PIZZA Hut, 
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